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在「自由行」的快速發展下，政府正考慮以試驗方式，把部分空置居屋轉為臨時

賓館，以應付未來內地旅客來港增多的問題。  

 

  政府這個政策，明顯是對自由市場的干預。但主要的問題是，這干預政策的

目標是什？這是否必需？其全面的影響是什？隱藏的社會及經濟成本有多

少？政府如果只是考慮改變居屋用途對旅遊業的短期利益，這又可能是另一個

「八萬五」政策的翻版。  

 

  根據報章的報道，酒店業目前約有四萬三千個酒店房間，在未來兩年落成的

新房間，將約有一萬二千個（佔現有總供應百分之二十八），而到二○○八年，

根據城規會最近新批建的項目，將再增加超過一萬個房間，而不少新申請亦在策

劃中。  

 

  以現有的數字估計，私人投資者在未來五年的酒店投資，將令酒店房間的總

供應增加超過百分之五十；筆者估計，實際比例仍會上升。這清楚的顯示，香港

的私營酒店業，在自由市場的環境運作，以及在政府有關法規的配合下，完全可

以回應市場的需要。  

 

  今次內地大量旅客來港，使酒店房間供應不足，收費上升，這並不是酒店業

的經營出現「市場失效」(market failure)，而是「政策失效」：政策話出台，就出

台，完全沒有時間容許市場作出有效的回應。這個創造出來的外部需求，雖然為

香港的經濟帶來極大利益，卻構成了政府必須以「有形之手」立即干預酒店業的

藉口，情況是令人擔憂的；這會影響本地和國際酒店業投資者的實際利益和信

心，並影響香港資本主義制度的根基。  

 

  政府透露，這個居屋改建計劃只以七百多個居屋單位為試驗。政府高層在推

銷這個計劃時的語調堅定，但顯得輕鬆，似乎不認為會對業界造成大衝擊。  

 

居屋試驗是虛招  

 

  七百多個單位，佔現在四萬多個酒店房間不足百分之二；政府希望這不足百

分之二的額外供應短期會產生什作用？相信這對數以十萬計的內地旅客來

說，只是杯水車薪、聊勝於無。政府應該為這七百多個試驗單位訂立有時間表的、

清晰可監察的目標，說明怎樣才算試驗成功。  
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  筆者認為，政府最終的隱藏目的，很可能就是要大量改建現在超過二萬個的

居屋為酒店房間。七百間居屋的試驗，只是一記虛招，試驗將會一定「成功」的。

政府以一個錯誤的居屋改建政策，去嘗試解決另外一個錯誤的、早年大量建居屋

的政策，很可能會一錯再錯，再影響特區政府的威信。  

 

  因此，政府如果認為，一定要進入酒店業的市場，以紓緩酒店房間供應不足

的短暫（不是長期）情況，爭取旅遊業的整體利益；政府一定只能適量的供應房

間，不能大量供應，並須承諾在一定時間內（例如最多兩年），完全退出市場。  

 

須承諾退出市場  

 

  何謂「適量」的短期供應？並不容易決定下來。重要的是，政府必須與酒店

業和旅遊業共同協商，以決定一個大家都可接受的數量，學術界也可為這問題提

供意見。  

 

  至於承諾一個退出市場的時間表和機制，筆者認為是必要的；這是反映政府

不干預酒店業市場的決心。多年來，政府興建居屋、成立房協和工業村、經營兩

鐵等，都完全沒有考慮有效的退出市場方案和時間表，不少問題已逐漸出現。  

 

  政府多年來成立的很多半官方組織，都有自動膨脹、加強干預市場的趨勢。

而政府亦不能有效控制其發展以符合原來的政策目標。考慮成立另一個干預酒店

業的組織和機制，政府必須非常審慎處理。  

 

  最後，政府提出，這些改建的臨時賓館可能是用投標的形式給予市場經營，

並不是由房委會直接經營，這是正確的第一步。但是，如何投標，誰有資格投標？

有沒有底價？底價以什為準則？都是非常重要的因素，政府應以促進自由市場

機制為政策的首要目標。 
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